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厦门嘉庚剧院，5月的清凉夜风吹进剧场，歌剧《费加罗的婚姻》即将开演。一位头发灰白、身材高大的老人

向乐池中探着身体，对乐队做着开场前的叮嘱。“是郑老师！”提前进场的观众们迅速围拢在她身边，快门声不断

响起。老人丝毫不受影响，坚持用洪亮、清晰的声音将话讲完。当她转过身，被工作人员搀扶着走向观众席时，人

们才意识到，眼前这位名叫郑小瑛的老人，已经 94 岁高龄了。

从空间和时间两个维度来看，指挥家郑小瑛都是一个独特而珍贵的存在。在中国乃至全世界，以九十多岁

的高龄活跃在古典音乐界的第一线，精力、工作强度都不逊于年轻人，这样的音乐家并不多见。

而在历史上，郑小瑛也是新中国第一位交响乐女指挥，而且在 33岁时就登上了国际级别的指挥台。1962年，郑

小瑛在苏联留学时，在国立莫斯科音乐剧院指挥了难度极高的普契尼歌剧《托斯卡》，获得了海外音乐界的瞩目。

94 岁的郑小瑛永远不知疲

倦。她说起话来仍是中气十足，

思路也极为清晰。最近，她在为

这部刚在厦门首演完毕的中文

歌剧《费加罗的婚姻》担任音乐

总监，经常要工作到凌晨一点，

对演出内容的各个环节进行检

查。从音乐、演奏、歌词修配的问

题，再到歌词字幕，她都要严格

核对。首演时坐在观众席上，她

还是会全神贯注地盯着字幕，并

当场给自己审核过的字幕又挑

出了一个错别字。

不过，即便工作强度如此之

大，郑小瑛还是保持着每天早上

八点多起床的生活规律。起床

后，她要先做一套健身操，因为

腿脚不太好，这套操只能在床上

进行。她对此表示遗憾，并感叹

年轻人还是要多爬山、跑步，“我

年轻时也经常做这些的”。

最近这部让郑小瑛投入了

不少精力的歌剧，也和她本人

有着奇妙的缘分。它曾是 1983

年中央音乐学院歌剧系首批毕

业生在中国首演的一部中文歌

剧，当时的指挥就是郑小瑛在

中央音乐学院的学生、今年也

近 80 岁的女指挥家吴灵芬。

2019 年 9 月，郑小瑛的学

生、好友们为她庆祝 90 大寿时，

歌唱家章亚伦和吴晓路夫妇提

到，他们曾在 1983 年那版首演

的《费加罗的婚姻》中扮演了伯

爵夫妻，因戏结缘，戏里戏外都

成为恋人，并刚刚度过了结婚 40

周年的纪念日。说到兴头上，夫

妻俩即兴唱起了《费加罗的婚

姻》中的一个经典片段，这个场

面，让在座的人都感慨万千，仿

佛重新回到了当年美好的青春

时光中。后来，郑小瑛和剧中费

加罗的扮演者刘克清聊天时提

到，能不能再把当年出演这部戏

的老演员们，包括指挥吴灵芬都

凑到一起，再“玩”一回？慢慢地，

这个“局”就这样攒起来了。

实际上，《费加罗的婚姻》

不仅承载了主创们的美好回

忆，也是歌剧史上的一部重要

戏剧，值得花大力气复排、介绍

给观众。这部莫扎特创作的代

表歌剧，是在法国大革命之前

第一部挑战贵族权威，强调平

民力量的喜剧，在题材上颇具

前卫性，其中那些繁复又迷人

的多种类重唱也有极高的艺术

价值。这一切，让《费加罗的婚

姻》成为高雅艺术入门者必须

观赏的一部剧作。做这种复排

和“科普”，自然也是她努力工

作的动力之一。

而且，《费加罗的婚姻》也

是一部拥有中文翻译版本的歌

剧，这和郑小瑛“洋戏中唱”的

理念恰好对上了，这也是她想

做这部戏的另一个原因。这次，

为了让观众们能够更好地理解

这部歌剧，郑小瑛还特地录制

了四段歌剧导赏，分别放在这

部剧的四幕之前，透过大屏幕

播放给观众。

很少有人能够像郑小瑛一

样，用如此细致的态度服务古

典乐的观众。而这些是她在早

年间就开始践行的事情，也是

她的日常习惯。1979 年秋天，郑

小瑛担纲指挥中央歌剧院的歌

剧《茶花女》在北京复排，当时，

很多人对歌剧毫无概念也不知

道如何欣赏，现场一片嘈杂，甚

至有人聊天、嗑瓜子。受了这次

演出的刺激，在《茶花女》后续

的演出中，郑小瑛开始站在剧

院门口，拿起大喇叭给观众宣

讲如何欣赏古典乐，没想到慢

慢有听众接受、喜欢上了她的

宣讲。后来，她把大喇叭改成了

每场她执棒的交响乐或歌剧演

出时的现场导赏讲座，久而久

之，有人把她这个传播知识的

方式，总结为“郑小瑛模式”。

而随着新媒体技术的进步，

以及她这些年的“触网”，“郑小

瑛模式”也有了新的玩法。前一

阵子，郑小瑛在福州指挥《茶花

女》，工作人员直接将她先前导

赏的内容打在了字幕里放出去，

让来剧场的人都能通过屏幕学

习，也节约了她的体力。

如今的年轻人喜欢郑小瑛

生机勃勃的样子，崇拜她丰富

的学识和对音乐的热忱，却很

少有人能真正体会，她是从一

个什么样的年代，带着什么样

的心态走过来的。郑小瑛曾自

我调侃是“20 后”（她生于 1929

年），她从小受到良好的教育，

就读于南京著名的“淑女学堂”

金陵女大，并在读大学前就具

有了高超的钢琴演奏技巧。这

样一个家庭条件优越的女孩，

却在 1948 年，在时代精神的感

召下，主动离家出走来到河南

中原解放区。

就像听到了贝多芬《命运

交响曲》那心跳般的旋律，郑小

瑛勇敢地踏上了自己选择的命

运之路。一到那里，她就要学着

睡通铺，吃粗糙的粮食，在温度

对待工作严格的人，在生活

中通常没有太强的亲和力，不过，

这件事在郑小瑛身上却成了例

外。在剧场里，观众们总会情不自

禁地跟随她的脚步，围绕着她，和

她聊天。尽管她在指出身边人工

作的错误时，总是直接又严厉，不

留情面，但是身边人反而因此跟

她更亲近。

感染人们的，或许是郑小瑛

一以贯之的真诚。就像她常说的

那句话“唯乐不可以为伪”一样，

在严肃的业务批评过后，她依然

满怀真诚地关怀着她的学生们。

在郑小瑛的指挥生涯里，她从

未感受到什么性别歧视。不过，她

也慢慢注意到了全球其他女性指

挥家的处境。1987 年，郑小瑛曾

在美国与电影《指挥家》的原型安

东尼娅·布里珂有过交流，布里珂

问郑小瑛，中国有没有歧视女性

指挥？郑小瑛回答，我是中国中央

歌剧院的首席指挥，还是中央音

乐学院指挥系的教授、系主任。布

里珂听完感慨地说：“你很幸运！

在美国，对女指挥是有很深的偏

见的！”郑小瑛才得知，布里珂在

德国留学时也曾经是柏林乐团的

第一位女指挥，但此后却没有好

运，直至去世，布里珂也没有等来

一个属于自己的乐团。这时，她才

真切感受到布里珂内心的孤独。

她很少旗帜鲜明地谈到这些

问题，只是实际地与身边的女性

音乐家一起做着工作。早在 1989

年，郑小瑛与其他女音乐家一起

创办了中国第一个完全由不计报

酬的女音乐家志愿者组成的“爱

乐女”室内乐团，虽然乐团只存在

五六年时间，但在当时也是先锋

之举。近年来，她也在关注华人女

性指挥家的动态，在谈到中国女

指挥的职业生涯时，她说：“现在

我们已有多位优秀的女指挥家，

但是她们的知名度还不高，有的

还在第二线帮那些大指挥们‘打

底’，做预先排练。指挥的职业岗

位少，更新换代也慢。”

九十多岁还在高强度工作，

亲力亲为，除了她的人生态度“小

车不倒尽管推”，还因为目前还

没有人能够接替她做这些高级艺

术工匠般的工作。她相信，一定会

有既热爱艺术，有高瞻远瞩的理

想追求，又能够埋头实干，不计个

人得失的接班人出现。

她的真诚实干，如同一部强

劲有力的交响曲，在年轻人心中

留下了真切的回响。

（仇广宇 来源：中国新闻周刊）

达到零下的冬天，10 人小组只能

分配到一小桶共用的热水，她就

只能这样洗脸，但郑小瑛很快适

应了这一切。

性格勇敢、热情的郑小瑛脱

离了淑女的环境，才华得到了最

大程度的施展，乐感极强又有钢

琴功底的她，加入了中原大学文

艺训练班，开始教当地毫无音乐

基础的同事们识谱、唱歌。

新中国成立后，因为高超的

天赋和优秀的工作表现，郑小瑛

被保送到中央音乐学院作曲系就

读，读书期间，她又因为天赋极

强，被来中国访学的苏联指挥家

杜马舍夫一眼相中，选为弟子，跟

随他学习合唱指挥。1960 年，郑

小瑛又被公派到莫斯科国立柴可

夫斯基音乐学院进修歌剧—交响

乐指挥。

1962 年 10 月，在巴因的举荐

和指导下，郑小瑛以研究生的身

份在国立莫斯科音乐剧院指挥了

难度极高的普契尼歌剧《托斯

卡》，成为第一位登上海外歌剧院

指挥台的中国人。

可能是受到这些师友的影

响，郑小瑛也慢慢形成了一种坚

持自我的拓荒者人格。到了晚年，

她经常单枪匹马地拉起一支队

伍，哪怕条件不允许，她也要凭自

己的努力创造条件做成事情。

1998 年，离休后的她受到邀请，

以近 70 岁的高龄孤身来到人生

地不熟的厦门，参与创办了“公助

民办”的厦门爱乐乐团。刚到厦门

时，她感觉绝大多数人不了解古

典音乐，更别提花钱买票去听

了。她不信邪，还亲自给一些嘉

宾送了票，希望他们帮忙扩大影

响力，结果来的人也是寥寥无

几。但最终，郑小瑛还是把她的

“周末音乐会”办了起来，在担任

厦门爱乐乐团艺术总监期间，她

每年要指挥四十多场音乐会，而

如今，古典音乐已成了厦门的一

个城市标签。

今天，对于她所从事的歌剧

制作传播，她依旧采取这种孤勇

的态度，她知道歌剧是高端小众

艺术，需要政府和社会大力支持，

无法获得任何经济效益回报的，

而她却“明知山有虎，偏向虎山

行”，目的就是要宣传、推广以声

乐演唱为主要表现手段的高端综

合性艺术———歌剧。

歌剧艺术是一门以科学的发

声方法为基础，不用话筒、音响等

工具的传播，仅凭演员天赋的嗓

音和高超的声乐技艺就能让美妙

的歌声在剧场内传播，使人产生

心灵震撼的艺术。在她看来，演唱

歌剧，是只有“塔尖”上的人才能

做到的事。“如果将歌剧表演也进

行电声扩大，用‘夺眼球舞台装

置’的商业化运营，我担心声乐艺

术将会永远失去它尊贵的舞台。”

郑小瑛如是说。

听起来，郑小瑛对歌剧艺术

还是怀揣着一份理想主义。不过，

不喜欢空谈的她从来不觉得自己

有什么特别的情怀，她只是觉得，

可能自己天生有一点正义感，凡

事都要追求公平正义。当年，正是

这一点点正义感，召唤着她走出

了家门，走进了更广阔的世界，之

后，也支撑着她走过了近百年的

岁月。

为了 41 年后的聚会

理想主义的孤勇者

一以贯之的真诚

1962 年，郑小瑛执棒莫斯科市交响乐团。图源：中国艺术报

指挥家郑小瑛。图源：中国艺术报


